



## Síntesis Informativa

Martes 14 de enero de 2025

### INALI EN LOS MEDIOS

#### **SERIE DE CÁPSULAS NADA PARA NOSOTROS SIN NOSOTROS**

En entrevista para *Voces de la UAM* e *Informativo Ciudadano del IMER*, la Coordinadora General de Políticas Lingüísticas del INALI, Almandina Cárdenas Demay, destacó la importancia del proyecto *Nada para nosotros, sin nosotros*, que forma parte de las actividades del Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas 2022-2032. Este proyecto que consta de 22 cápsulas busca fortalecer, preservar y desarrollar las lenguas indígenas en México, poniendo a los pueblos indígenas en el centro de estas iniciativas. La funcionaria agregó que esta iniciativa se agrupa en cuatro líneas principales: la profesionalización de hablantes de lenguas indígenas, la elaboración de normas de escritura, la involucración de infancias y juventudes en la recuperación de lenguas, y la creación de consejos de planificación lingüística comunitaria.

### SECTOR EN MEDIOS

#### **PIDEN REVISAR FALLAS EN APOYO A CREADORES**

Múltiples pendientes, atrasos, carencias y falta de presupuesto enfrenta el Sistema de Apoyos a la Creación y Proyectos Culturales (SACPC, antes Fonca), coincidieron ayer poetas, dramaturgos y gestores culturales, quienes participaron en la sexta mesa de las reuniones de consulta hacia el Programa Sectorial de Cultura, que la Secretaría de Cultura federal llevó cabo en Monterrey, Nuevo León. Por ejemplo, cuestionaron la falta de convocatorias para proyectos basados en tecnologías emergentes, como la inteligencia artificial: la necesidad de abrir nuevas subcategorías para la poesía expandida, transversal o experimental; crear convocatorias para curadores, gestores y críticos; e incorporar de manera formal el textil e incluir más apoyos a la creación de música popular. ([Excélsior](#))

#### **HUMANISMO, CENTRO PARA LAS POLÍTICAS PÚBLICAS EN LA 4T**

El foro de consulta nacional para la conformación del Plan Nacional de Desarrollo del Gobierno de México 2025-2030, correspondiente al eje Desarrollo con Bienestar y Humanismo, comenzó ayer en Zacatecas, por mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Arrancó con la realización de cuatro mesas de trabajo temáticas: Gobernanza con justicia y participación ciudadana; Desarrollo con bienestar y humanismo;



Economía moral y trabajo, así como Desarrollo sustentable. La encargada de coordinar el evento fue Claudia Curiel de Icaza, titular de la Secretaría de Cultura, quien estuvo acompañada en la ceremonia inaugural protocolaria de David Monreal Ávila, gobernador del estado, y Rubén Ibarra Reyes, rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, entre otros funcionarios locales y federales. ([La Jornada](#))

### **DESMANTELAN PROGRAMA DE CULTURA COMUNITARIA**

Los Semilleros Creativos, que se convirtieron en el corazón del programa Cultura Comunitaria, han sufrido recortes y un decremento en su presupuesto, y ahora sus enlaces estatales ya no serán contratados. La austeridad republicana ha impuesto su segundo piso en Cultura Comunitaria. La reducción presupuestal a este programa, que fue insignia en el anterior sexenio, ya ha provocado que alrededor de 30 personas se queden sin empleo. Los primeros despidos del año responden a la instrucción de la Secretaría de Cultura de eliminar los enlaces estatales que operaban en la coordinación de 418 Semilleros Creativos. ([El Universal](#))

### **CLAUDIA CURIEL. ENGRANAR A LA SECRETARÍA DE CULTURA**

La Secretaría de Cultura es para su titular, Claudia Curiel de Icaza, un todo que hoy, más que nunca, necesita articularse, encontrarse y fortalecerse. Institutos, direcciones generales, escuelas, grupos artísticos, oficinas administrativas, programas y proyectos, infraestructura, todo puede y debe enriquecerse entre sí. En su administración, dice, un área tiene que hacer equipo con otras para ofrecer más apoyos, más espacios, más diálogos, más público, más impacto, para garantizar, de manera más eficaz, el derecho a la cultura. Además, en entrevista con Cúpula, la funcionaria asegura que tanto el INAH, como el INBAL van a ser parte central para los proyectos, pues son los guardianes del patrimonio nacional. ([El Heraldo de México](#))

### **LUCINA JIMÉNEZ AÚN SIN OFICINA Y DEFINICIÓN DE SU MISIÓN**

En octubre pasado, en los primeros días de la actual administración de la presidenta Claudia Sheinbaum, se anunció la creación de la Dirección General de Formación y Gestión Cultural cargo de Lucina Jiménez, quien fue directora del INBAL, en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Ante la solicitud de entrevista con la funcionaria por parte de este diario, el INBAL respondió la semana pasada que "Gracias por el interés. La dirección de la doctora Lucina está en creación, por ahora no podríamos realizarla". Aunque la dirección no está oficialmente establecida, una consulta en Nómina Transparente revela que Lucina Jiménez tiene un sueldo neto mensual estimado de 104 mil 821 pesos (el salario bruto



mensual es de 150 mil 822 pesos), en el puesto de "director general y coordinador general K12" en la Secretaría de Cultura. ([El Universal](#))

## INFORMACIÓN LEGISLATIVA

### AVANZA LA ELABORACIÓN DEL PROYECTO DE DERECHOS DE PUEBLOS INDÍGENAS

El Comité técnico asesor para la elaboración del proyecto de la Ley General de Derechos de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos realizó el pasado fin de semana su tercera sesión de trabajo en la que abordó, principalmente, el procedimiento que establecerá la ley para reconocer a estas comunidades como sujetos de derecho público. Además, se detalló que, como parte de la construcción del proyecto, en febrero se llevarán a cabo consultas en los pueblos y comunidades indígenas del país, con el fin de conocer necesidades y recoger experiencias; se trata de un ejercicio consultivo que fija la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. ([Portal Cámara de Senadores](#), [La Jornada](#), [Talla Política](#), [Revista Vértigo Político](#), [Omnia.com](#) y [Portal INPI](#))

## NOTICIAS DE LOS ESTADOS

### Querétaro

#### EL OTOMÍ YA ES INCLUSIVO

Mientras en español se debaten formas para incluir a todas las personas en el lenguaje, el Hñähñu, lengua otomí hablada en el centro de México, lleva siglos resolviendo este tema sin complicaciones. En el Hñähñu no se distingue entre "él" o "ella", ni entre "los" o "las". Simplemente, no es necesario. Ewald Hekking Sloof, experto en lingüística de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), explicó que esta lengua no carga con las reglas de género que dominan el español. "El otomí permite hablar de cualquier persona o grupo sin preocuparse por marcar géneros. Es algo natural para ellos, pero sorprendente para quienes hablan español, donde estas discusiones están en el centro del debate", comenta el académico. ([El Diario de Querétaro](#))

### Hidalgo

#### HUAPALCALCO: PROYECTO DETENIDO POR TEMAS ADMINISTRATIVOS DEL INAH

El proceso para que Huapalcalco detone como un polo turístico y se dé mantenimiento al sitio en general está detenido, producto de temas administrativos que ostenta el INAH y por lo que a nivel municipal tampoco pueden ejecutarse acciones, sentenció la secretaria de Cultura, Educación, Deporte y Juventud de la administración local, Guadalupe



Rodríguez Uribe. Abundó en que la intención de la actual administración es que Huapalcalco sea una zona turística, por lo que de entrada y a corto plazo, el propósito es reactivar el Museo de Sitio. Actualmente, es inoperante debido a que el espacio dispuesto para ello, dos conos que otrora sirvieron como almacén de semillas, presentan humedad que afectaría las piezas arqueológicas. ([El Sol de Tulancingo](#))

### **REÚNEN FIRMAS PARA QUE FRANCIA DEVUELVA CÓDICE A MÉXICO**

La artesana indígena Emilia Mendoza, originaria de Ixmiquilpan, Hidalgo, reúne firmas de autoridades comunitarias y otros liderazgos de la región del Valle del Mezquital, así como de ciudadanos, porque en primavera viajará a Francia para entregarlas en la Asamblea Nacional de ese país, con la finalidad de que devuelvan a México un Códice Borbónico. En entrevista explicó que ha contactado a diputados franceses de izquierda, a quienes incluso ya visitó en el viejo continente para demandar el regreso del códice que se encuentra en el museo de la Cámara de Diputados de Francia. ([El Sol de Hidalgo](#))

### **Chiapas**

#### **INDÍGENAS MEXICANOS EXIGEN JUSTICIA Y DESARME DE GRUPOS CRIMINALES**

Miles de indígenas de las etnias tsotsil y tseltal marcharon en el municipio de Chenalhó, Chiapas, para exigir justicia a tres meses del asesinato del padre Marcelo Pérez, además de pedirle al gobierno de Claudia Sheinbaum que desarme a los grupos armados y frene la delincuencia organizada. La creciente crisis de violencia en Chiapas ha generado cientos de asesinatos, desapariciones, reclutamientos masivos, desplazamiento forzado en zonas rurales y comunidades de pueblos indígenas. ([Milenio Diario](#) y [El Sol de México](#))

### **INTERNACIONAL**

### **Colombia**

#### **LENGUAS INDÍGENAS, UN TESORO NACIONAL EN PELIGRO**

“Aquí hay hablantes que tienen hijos que no hablan nada y no entienden nada. Esa transmisión generacional de la lengua se ha perdido bastante”, cuenta el profesor y filósofo Omar Contreras sobre el resguardo cofán Santa Rosa del Guamuez, en Putumayo, donde viven 151 familias (poco más de 500 personas). En un país de alrededor de 50 millones de habitantes, apenas un 4 por ciento de la población usa 65 lenguas para comunicarse. Esta proporción demuestra al menos dos cosas. Primero, de nuevo la gran diversidad cultural que tiene Colombia y, en la otra cara, el ínfimo número de personas



que custodian uno de los tesoros nacionales más valiosos: las lenguas aborígenes. ([El Tiempo.com](#))

## España

### **LLAMAN A LA POBLACIÓN A ELEGIR EL VALENCIANO COMO LENGUA EN LAS ESCUELAS**

La Concejalía de Normalización Lingüística de Ondara, dio a conocer una campaña de sensibilización dirigida a las familias con hijos e hijas en edad escolar para concienciar y animar a las familias a votar por el valenciano en la consulta sobre la lengua base que prevé realizar la Conselleria de Educación a finales de este mes de enero. La campaña *Triem si al valencià* se concentra a través de un audiovisual en el que se explica las ventajas de elegir una educación que tenga como lengua base el valenciano. Este vídeo se ha realizado para darle difusión a través de redes sociales y la intención es que llegue a toda la comunidad educativa, según ha indicado Marí, quien ha animado a las familias a elegir el valenciano en la consulta. ([La Marina.com](#))

## INFORMACIÓN EN GENERAL

### **CON EL PLAN MÉXICO, INVERSIÓN EN RANGO DE LOS 277 MIL MDD**

La mayoría de los periódicos publican en sus primeras planas como su nota principal que, la presidenta Claudia Sheinbaum presentó a funcionarios y empresarios el Plan México, un portafolio de inversiones de 277 mil millones de dólares tanto nacionales como extranjeras- que buscará fortalecer la economía nacional e impulsar el bienestar y desarrollo del país. Desde el Museo Nacional de Antropología, la mandataria destacó que la estrategia busca reducir las importaciones de Asia, principalmente de China, y aumentar la producción nacional, así como promover las inversiones mexicanas; extranjeras. ([Milenio Diario](#), [Excélsior](#), [La Crónica](#), [El Financiero](#), [El Economista](#), [La Razón](#), [El Sol de México](#) y [El Heraldo de México](#))

### **CHINA CONTROLA 13% DEL COMERCIO GLOBAL; T-MEC RETROCEDE 6%**

La región de América del Norte, integrada por México, Estados Unidos y Canadá, enfrenta una grave merma en su participación en el comercio y producto interno bruto (PIB) global, mientras, en contraste, China gana cada vez más terreno, resaltó Rogelio Ramírez de la O, titular de la SHCP. En el marco de la presentación del Plan México, encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum, el encargado de las finanzas públicas del país resaltó que el avance de China se dio con base en una política de producir en función de reprimir el consumo y tomando la demanda de otros países. ([La Jornada](#) | [Nota principal](#))